



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE ANCUD
ACTA SESION EXTRAORDINARIA N° 51
09 DE AGOSTO DE 2023

Aprobada en sesión
ext. 54 del 14/09/23

En Ancud, a nueve días del mes de agosto del dos mil veintitrés, se inicia la sesión extraordinaria N° 51 del H. Concejo Municipal, siendo las 17:22 horas, con asistencia de los concejales señores **Pedro Naguil Belmar, Rubén González Villar, Ruth Caicheo Caileo, Andrés Ibáñez Saldivia, Alex Muñoz Muñoz y Samuel Mandiola Lagos**, que otorgan el quórum necesario.

Presidió el alcalde titular don **Carlos Gómez Miranda**, y actuó como ministra de fe la Secretaria Municipal doña **Leyla Aguayo Valenzuela**.

Los temas a tratar, conforme a la tabla, son los siguientes:

1. Aprobación actas sesiones extraordinarias N°s 49 y 50
2. Reconocimiento vecinos destacados

El señor alcalde solicita incorporar un punto en tabla para modificar el reglamento de concesión de honores en su artículo 17, para proponer una modificación en cuanto a la paridad que se exige en el nombramiento, lo que es aprobado por todos los concejales.

El **concejal Ibáñez** pide que esta modificación pueda establecerse para este año, sin ser permanente, en atención a que ya tendrían elegidos sus representantes y se hace necesario para cumplir con el reglamento.

El **concejal Naguil** se une a las palabras que establece el concejal Ibáñez.

Se da inicio a los puntos:

1. Aprobación actas sesiones extraordinarias N°s 49 y 50

Se aprueban las actas de las sesiones ordinarias N°s 49 y 50, habiéndose realizado previamente un breve resumen de ellas por la **Secretaria Municipal**.

Al votar, la **concejala Ruth Caicheo** se abstiene de votar el acta de la sesión ext. 50 por no haber estado presente en dicha sesión.

Al votar, el **señor Alcalde** se abstiene de votar estas 2 actas, por no haber estado presente en dichas sesiones.

2. Modificación Reglamento N° 22

La Secretaria Municipal expone la propuesta de modificación del Reglamento Municipal N° 22 en su artículo 17, en cuanto a modificar lo referente a la obligatoriedad de la equidad de hombres y mujeres reconocidos como vecinos destacados, debiendo propenderse a ello, pero sin quedar como una exigencia obligatoria.

La Secretaria Municipal somete a votación la modificación propuesta:

El H. Concejo Municipal acordó modificar el artículo 17 del Reglamento Municipal N° 22 sobre concesión de honores de Honores y Distinciones Ilustre Municipalidad de Ancud, quedando su texto como sigue:

Artículo 17: Cada año se reconocerá a 14 vecinos, los que serán nombrados por cada integrante del Concejo Municipal incluyendo a la Primera Autoridad con un máximo de 2 galardonados por cada integrante de dicho cuerpo colegiado, los que deberán ser aprobados por la mayoría absoluta, propendiendo que exista equidad en la



cantidad de hombres y mujeres que vayan a ser condecorados. Este reconocimiento se entregará en el marco anual de la celebración del aniversario de la ciudad cada 20 de Agosto.

3. Reconocimiento vecinos destacados

Expone el **concejal Pedro Naguil** quien da a conocer su propuesta de vecinos destacados para el año 2023, comenzando con don José Gilberto Otey Cárdenas, dando a conocer la siguiente reseña:

Nacido en Ancud el 14 de febrero de 1949. 74 años de edad, estado civil divorciado con 2 hijos.

A la edad de 15 años inició como dirigente en el Consejo de Capilla de Guapilacuy, como Secretario.

En el año 1960, fue Presidente del Club Deportivo Corona, donde posteriormente continuó su camino como Secretario del mismo Club.

En 1970 fue dirigente del Centro de Padres de Guapilacuy, durante los años que sus hijos cursaron Enseñanza Básica. Posteriormente, continuó su dirigencia en el Centro de Padres del Liceo Comercial El Pilar.

Además, mencionar que como dirigente apoyó la gestión de la construcción de la Escuela Sol del Pacífico de Pilluco, donde además fue quien bautizó la Escuela con ese nombre.

Fue pionero en la gestión con Chilolac para la entrega de leche en la Península de Lacuy, donde en conjunto con varios agricultores lograron formar una Sociedad de venta de leche y recolección de leche.

El año 2021 fue parte de la Directiva del COSOC de la Ilustre Municipalidad de Ancud.

Actualmente se desempeña ya en su tercer período como presidente de la Junta de Vecinos de Guapilacuy donde ha conseguido importantes logros por sus vecinos como lo es la construcción del Centro Comunitario.

La **Secretaría Municipal** somete a votación la propuesta de reconocimiento:

El H. Concejo Municipal, en atención a lo dispuesto en los artículos 17 y siguientes del Reglamento Municipal N° 22 sobre concesión de honores de Honores y Distinciones Ilustre Municipalidad de Ancud, aprobó entregar el 20 de agosto del año 2023 el reconocimiento de vecinos destacados de la comuna de Ancud, por su trayectoria, a don José Gilberto Otey Cárdenas

El **concejal Naguil** continúa dando a conocer a don Luis Alfredo Soussi Contreras. como su segunda propuesta de reconocimiento de vecino destacado, haciendo la siguiente reseña:

Luis Alfredo Soussi Contreras, nació en la isla Taucolón, perteneciente al grupo de las islas Chauques en la comuna de Quemchi. Estudió la enseñanza básica en la Escuela Rural de Voigue, ubicada en una isla contigua. Su infancia en las islas se ve interrumpida por la enfermedad de su madre, razón por la cual el grupo familiar se traslada a vivir a Ancud, ciudad que lo ha acogido por casi cincuenta años.

Luis Soussi es titulado de Profesor de Educación Básica, en la Universidad Austral de Chile. Durante su vida profesional docente ha cursado numerosos perfeccionamientos, entre los cuales se pueden mencionar:



“Mención en Arte” (Universidad Austral de Chile).

“Diplomado en Didáctica de la Lectura y la Escritura” (Pontificia Universidad Católica de Valparaíso)

Postítulo en “Desarrollo de Programas Extraescolares” (Pontificia Universidad Católica de Valparaíso).

También, gracias a una Beca Conicyt se perfeccionó en Educación Musical Inicial en la Universidad Austral de Chile, el año 1996.

El año 1997 obtuvo una Beca del Ministerio de Educación del Gobierno de Chile para realizar una pasantía y Diplomado en “Didáctica de la Lectura y Escritura” en la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso y la Universidad del Valle, en Cali, Colombia.

Su labor docente la inició el año 1987 en la Escuela Rural de Pugeñún, en la comuna de Ancud. Allí conformó un grupo musical conocido como la “Orquesta infantil de Pugeñún”, con el cual participó en diversas instancias culturales a nivel comunal, regional y nacional.

Gracias a la adjudicación de proyectos autogestionados, el profesor Soussi pudo ampliar su labor. Es así como conformó grupos musicales en las escuelas rurales de Guapilacuy, en la comuna de Ancud, Mocopulli, en la comuna de Dalcahue y en la Escuela “Aquelarre” de Quicaví, en la comuna de Quemchi.

Esta labor pedagógica musical fue difundida a través de un reportaje en el programa “El mirador” de Televisión Nacional de Chile”, conducido por el recientemente fallecido periodista, Patricio Bañados.

En años posteriores, esta labor fue replicada en la escuela El Quillar, escuela Senda Chacao, escuela Pudeto, y con estudiantes del internado Jorge Alessandri, en la comuna de Ancud.

El trabajo artístico no sólo contemplaba el ámbito netamente musical, sino que también abarcaba la línea folklórica. Con sus alumnos y con los apoderados proyectó cuadros folklóricos y participó en diversas instancias para fomentar la cueca chilota. De la misma manera junto a sus estudiantes participó en Festivales de la Voz a nivel comunal, conformó grupos de guitarras, grupos de teatro, coros, etc.

El año 1999, su labor musical folklórica fue reconocida en el programa de Televisión Nacional de Chile “El último verano del siglo”. Allí fue premiado y destacado por su trabajo como docente rural.

En el año 1999, crea junto a un grupo de apoderados, el conjunto folklórico “Cuy Cuy” de Pugeñún. Con ellos ha grabado dos discos con varios temas musicales de su autoría y dos DVD con danzas y faenas representativas de Chiloé, en los cuales ha sido coproductor y escritor de los guiones.

En la línea del rescate de las tradiciones chilotas, junto a sus alumnos de Pugeñún, durante un tiempo estuvieron realizando un microprograma para la radio Estrella del Mar en Ancud. Para ello, programaban salidas a terreno para entrevistar a personas de avanzada edad.

En la línea de la Lectura y Escritura, dictó cursos de perfeccionamiento para sus colegas de Ancud, tanto del ámbito rural como urbano. Igualmente participó como profesor relator de cursos de perfeccionamiento para docentes de Castro, Quemchi y Coyhaique.



Además de su labor docente, el profesor Soussi, participó en el Coro de Profesores y Coro Polifónico de Ancud, como también en el Conjunto Folklórico del Magisterio de Ancud, instituciones donde ocupó también cargos directivos.

Su permanente afán de perfeccionamiento lo llevó a dejar temporalmente las aulas para trasladarse a Valparaíso para cursar el postgrado "Magíster en Lingüística aplicada en la Pontificia Universidad de Valparaíso.

En los últimos años, el profesor Soussi se ha dedicado a escribir y publicar los siguientes libros de la cultura chilota:

- 1.-"Chiloé: el legado de los oficios"
- 2.-"Chiloé: infancia rural"
- 3.-"Chiloé: valores del pasado"
- 4.-"Chiloé: un cuento para cada isla"
- 5.-"Chiloé: un cuento para cada oficio".

A su vez, en los últimos tres años ha redactado 35 cartillas pedagógicas con diferentes temas de la cultura chilota, destinadas principalmente para las escuelas rurales de Chiloé. Del mismo modo se ha dedicado a crear temas musicales infantiles con pertinencia cultural. El año 2020, distribuyó cartillas en 100 escuelas rurales de Chiloé (desde Ancud hasta Quellón). En los últimos años también ha dictado talleres de lectura patrimonial en tres escuelas rurales de la comuna de Puqueldón, tres escuelas rurales de la comuna de Chonchi, seis escuelas rurales de la comuna de Chonchi, más las escuelas rurales de Pugueñún y Caipulli, en la comuna de Ancud.

En noviembre del año 2022, su labor educativa fue reconocida, valorada y premiada por la Institución Club Estrella Insular de Ancud.

La **Secretaría Municipal** somete a votación la propuesta de reconocimiento:

El H. Concejo Municipal, en atención a lo dispuesto en los artículos 17 y siguientes del Reglamento Municipal N° 22 sobre concesión de honores de Honores y Distinciones Ilustre Municipalidad de Ancud, aprobó entregar el 20 de agosto del año 2023 el reconocimiento de vecinos destacados de la comuna de Ancud, por su trayectoria, a don Luis Alfredo Soussi Contreras.

El **concejal Rubén González** da a conocer su propuesta de vecinos destacados para el año 2023, comenzando con doña Carmen del Rosario Gallardo Gallardo, dando a conocer la siguiente reseña:

Carmen del Rosario Gallardo Gallardo, nació en Ancud el 24 de Diciembre de 1939, a la edad de 10 años aproximadamente se trasladó a Puerto Montt por motivos familiares para luego regresar después del terremoto de 1960. Su experiencia laboral, su paso por la Escuela Hogar, como auxiliar de Aseo, dedicando gran parte de su vida a sus niños que cuidaba mucho, aquellas generaciones hoy la recuerdan con gran cariño, madre de 4 hijos y 4 nietos Joaquín, Benjamín, Monserrat y Vicente.

Desde niña demostró un interés muy intenso por el fútbol, esto influenciado por su hermano mayor, Juan Manzanares Gallardo, más conocido como pingo Manzanares, destacado funcionario del Juzgado de Ancud y futbolista del Club Alas Chilotas, quien además ha representado a nuestra ciudad en el nacional de fútbol en la ciudad de María Elena. Se casó con Francisco Guineo, conocido conductor de micros rurales y



destacado arquero de clubes rurales, en el sector de Bellavista, luego en el año 1984 se trasladó a vivir a la naciente Población Goicolea, en la cual vive hasta hoy.

Fue en esa población que desde el año 1988 aproximadamente y dándose cuenta de la gran cantidad de niños, no solo de la misma población si no que de barrios aledaños tenían la misma pasión que ella por el fútbol. Así comenzó a organizar las populares pichangas en la mítica y recordada cancha de arena ubicada a un costado del gimnasio fiscal de Ancud en calle Arturo Prat. En un principio su rol era solo organizar los partidos, pero de apoco, su pasión por el fútbol y el cariño por los niños la motivo a organizar un club donde todos ellos independientes del barrio pudiesen participar del fútbol.

Comenzó a organizar partidos en diferentes series, desde los más pequeñitos, hasta los más adultos. Desde ese momento organizó campeonatos épicos en la cancha de arena, con poblaciones como la Bonilla, calle los Carreras, las américas, los alerces etc. Dichos campeonatos populares darían más tarde el impulso que era necesario para que surgiera el campeonato oficial de los barrios en Ancud. Pero su gran pasión es sin duda el Club Deportivo Goycolea, la Tía Carmen como cariñosamente la llaman, estaba en todos los partidos del club, incluso de su propio bolsillo les pagaba a los jugadores la entrada al estadio o el colectivo para la movilización, ella se encargaba de conseguir las camisetas con alguna empresa local, entregarlas, recogerlas y lavarlas después de cada partido y de todas las series. Al principio el club solo jugaba Fútbol, pero gracias a la motivación de la tía Carmen el deportivo comenzó a participar en campeonatos de baby-fútbol, tanto locales como rurales, campeonatos de Basquetbol, e incluso corridas deportivas de atletismo. Sin duda la popularidad y cariño de cientos de jóvenes, se iba incrementando día a día, es más que destacable ya que muchos de ellos no tenían otra distracción que el fútbol y en sus barrios no existía club organizado.

Hoy podemos destacar que, en aquellos años, fue una de las pioneras como entrenadora de fútbol, cuando las mujeres aun no eran parte importante de este deporte como si lo son en la actualidad, sin duda una vecina que merece todo nuestro reconocimiento por lo entregado hacia nuestros niños y jóvenes.

Sra. Carmen Gallardo, sin duda es mi VECINA DESTACADA DE ESTE AÑO 2023.

La **Secretaria Municipal** somete a votación la propuesta de reconocimiento:

El H. Concejo Municipal, en atención a lo dispuesto en los artículos 17 y siguientes del Reglamento Municipal N° 22 sobre concesión de honores de Honores y Distinciones Ilustre Municipalidad de Ancud, aprobó entregar el 20 de agosto del año 2023 el reconocimiento de vecinos destacados de la comuna de Ancud, por su trayectoria, a doña Carmen del Rosario Gallardo Gallardo.

El **concejal González** continúa dando a conocer a don Helmutt Arthur Schulbach Oyarzún como su segunda propuesta de reconocimiento de vecino destacado, haciendo la siguiente reseña:

Hellmut Arthur Schulbach Oyarzun, nació el 17 de Julio de 1955, en la ciudad de Ancud, actualmente tiene 68 años de edad. Sus padres, Rodolfo Ricardo Schulbach Lion y Flora Oyarzun Leiva, tuvieron 8 hijos en común: Rodolfo, Bruno, Ricardo, Alfonso, Florelly, Miguel, Alberto, siendo éste el menor de esta familia.

Su niñez, adolescencia y parte de su adultez, vivió en Ancud, en la querida Inés de Bazán.



Se escolarizó en el Colegio Seminario Conciliar de Ancud, al pasar de los años, desde Marzo a Septiembre de 1973, estudió Pedagogía Básica en la prestigiosa Escuela Normal de Ancud y en 1974 continuó sus estudios en la Universidad Austral de Valdivia, sede Ancud, titulándose el 27 de Octubre de 1976 con distinción máxima de Profesor de Educación Básica con Mención en Educación Musical.

Trabajó como docente:

1976-1986 en la Escuela Pilluco

1986-2000 en la Escuela Anexa

2000-2021 en la Escuela Yervas Buenas

Jubiló en Agosto de 2021

Respecto a su trayectoria como músico, ingresó a la edad de 9 años, al Orfeón del Cuerpo de Bomberos de Ancud, como parte de la historia familiar y cultural, desempeñando cargos como: tercer y primer subdirector, director, director musical, miembro honorario del cuerpo de bomberos y fue quien formó la Escuela de Músicos del Orfeón Instrumental del Cuerpo de Bomberos de Ancud.

En 2017, luego de diferencias en la organización, se forma el Club Musical El Despertar de Ancud, en donde actualmente es arreglador y adaptador musical para bandas de bronce.

Desde muy pequeño, siendo adolescente fue parte de la Banda de Guerra del Colegio Seminario Conciliar y Bandita del Atlético Seminario, como también participó de la Tropa Badem Powel de Scout.

Fue parte de las orquestas Sonix y Black Juniors y de las Banditas de apoyo al deporte como Transmarchilay, Chilolac y Deportes Ancud.

Otras de sus facetas son que desde hace aproximadamente 30 años, los días domingo, participa en la misa de la parroquia San Francisco de Ancud, tocando guitarra en la liturgia de la palabra y la eucaristía, es un devoto de la fe.

De su vida personal, contrajo matrimonio el 20 de Enero de 1979 con Bernardita de Lourdes Navarrete Barría, de la relación, dos años más tarde, nació su única hija, Kareen Adriana Schulbach Navarrete.

El 15 de Enero del presente año enviudó.

Actualmente su familia se compone por Kareen, su yerno Cesar Linnebrink Ritter y su nieto de 6 años Hellmut Nicolas Linebrink Schulbach, del cual anhela que siga sus pasos en el arte de la música.

**La Secretaria Municipal somete a votación la propuesta de reconocimiento:
El H. Concejo Municipal, en atención a lo dispuesto en los artículos 17 y siguientes del Reglamento Municipal N° 22 sobre concesión de honores de Honores y Distinciones Ilustre Municipalidad de Ancud, aprobó entregar el 20 de agosto del año 2023 el reconocimiento de vecinos destacados de la comuna de Ancud, por su trayectoria, a don Helmutt Arthur Schulbach Oyarzún.**



El **concejal Samuel Mandiola** da a conocer su propuesta de vecinos destacados para el año 2023, comenzando con doña Erica Arismendi Cárcamo, dando a conocer la siguiente reseña:

Nacida el 1ero de Julio de 1952 en Hueihue. Fue a la escuela de Manao, para después ponerse a trabajar en el campo y ayudar a su mama, con la que vivía junto a sus primos (y con los cuales ha vivido hasta el día de hoy). A los 20 años se va a buscar nuevos horizontes a la capital, donde trabajó durante 13 años en restaurantes, donde aprendió mucho de los italianos y logró ahorrar para su futuro. Después de haber ahorrado en la capital, decide volver a su tierra, Hueihue, y se instaló con un local de abarrotes pequeñito. El cual poco a poco y fruto del esfuerzo, fue creciendo y que al día de hoy está completamente consolidado. Mujer sin pelos en la lengua, con diversas autoridades a las cuales ha sabido poner en su lugar, cunado no han cumplido con sus promesas.

Mujer de esfuerzo, que representa el espíritu de emprendimiento, de trabajo duro, de la voluntad por sobre la cultura predominantemente machista, y siempre bajo perfil. Además, en compromiso total con la comunidad, siempre ayudando y estando presente en los momentos en que se requiere apoyo y compañía. El ejemplo de una mujer con garra, fuerte, de campo y con un humanismo y cariño sin igual. Esta vecina, representa a muchas otras mujeres de esfuerzo, de nuestro campo chilote que se levantan cada día para hacer de esta comuna una comuna mejor.

La **Secretaría Municipal** somete a votación la propuesta de reconocimiento:

El H. Concejo Municipal, en atención a lo dispuesto en los artículos 17 y siguientes del Reglamento Municipal N° 22 sobre concesión de honores de Honores y Distinciones Ilustre Municipalidad de Ancud, aprobó entregar el 20 de agosto del año 2023 el reconocimiento de vecinos destacados de la comuna de Ancud, por su trayectoria, a doña Erica Arismendi Cárcamo.

El **concejal Mandiola** continúa dando a conocer a don Justo Lorenzo García Campos como su segunda propuesta de reconocimiento de vecino destacado, haciendo la siguiente reseña:

Nacido en Tongoy, IV región de Coquimbo en el año 1959. Estudio básico en Tongoy y Enseñanza media en liceo Industrial de coquimbo.

Vida laboral:

Buzo mariscador en la zona norte. Dedicado al cultivo año 1984 en adelante en técnicas de cultivo japonesas. Y desde el año 1986 en adelante transfiriendo técnicas de cultivo en Chiloé. Del año 1990 en adelante proyecto personal en granja marina de dedicado al policultivo.

Desde el año 2015 en adelante apoyando al colegio seminario conciliar de Ancud en capacitación a los alumnos de carrera de acuicultura en trabajo en el centro de cultivo para que se impregne con las actividades del rubro.

Hoy en día es uno de los acuicultores a pequeña escala más importantes de la región, emprendedor, innovador, creador de trabajo y pionero en el desarrollo de cultivos de 9 especies marinas entre crustáceos y bivalvos, en especial ostras y ostiones, en el sector de la costa oriental de la comuna de Ancud, contribuyendo en el desarrollo social y económico de los ancuditanos. El ejemplo más reciente y tangible es haber liderado el festival de la ostra realizado hace algunos meses en nuestra comuna; destacando la gastronomía y cultura chilota, con la participación de la comunidad y más de mil asistentes. Este vecino, representa como el esfuerzo, junto a la innovación y las riquezas de nuestro mar se pueden convertir en desarrollo social y económico, ensalzando nuestras tradiciones y gastronomía, haciendo la conocida no solo a nivel nacional, sino que también internacional.



La **Secretaría Municipal** somete a votación la propuesta de reconocimiento:

El H. Concejo Municipal, en atención a lo dispuesto en los artículos 17 y siguientes del Reglamento Municipal N° 22 sobre concesión de honores de Honores y Distinciones Ilustre Municipalidad de Ancud, aprobó entregar el 20 de agosto del año 2023 el reconocimiento de vecinos destacados de la comuna de Ancud, por su trayectoria, a don Justo Lorenzo García Campos.

El **concejal Alex Muñoz** da a conocer su propuesta de vecinos destacados para el año 2023, comenzando con don Gustavo Cárdenas Ampuero, dando a conocer la siguiente reseña:

Nace el 01 de octubre del año 1946, oriundo de la comunidad rural de Taiguen.

Vecino destacado de nuestra comuna Ancud que a través de su vida ha demostrado ser un vecino emprendedor, un gran dirigente social y político.

En el año 1968 Preside el sindicato de trabajadores hoteleros y similares de nuestra comuna de Ancud, siendo garzón.

En el Año 1975 Preside el Club deportivo Caracoles.

En el año 1983 lidera el comité de camino de Duatao.

El año 1986 lidera también la junta de vecino de Duatao en la que iniciaron un proyecto de saneamiento de 35 títulos de dominio, que lograron hacer propietarios a los vecinos.

En el año 1987 ingresa a la cámara de comercio y turismo de la comuna de Ancud.

En el 1989 es electo en el directorio de la cámara y comercio de Ancud, cargo en el que estuvo por 8 años.

En el año 1994 dirige la asociación de dueños de carnicería y abasteros de Ancud por 4 años.

En año 2000 se incorpora al Club de Rodeo Chileno de Ancud.

En el año 2005 preside el club de rodeo chileno de Ancud perteneciente a la asociación de rodeo chileno.

En el año 2006 recibe el premio de la asociación de Rodeos de Chile como uno de sus mejores dirigentes.

El año 2008 como militante de RN es electo Concejal de la Comuna de Ancud.

El año 2012 es reelecto como Concejal de la comuna de Ancud.

Este mismo año la Cámara de Comercio de Ancud le entrega un reconocimiento por la trayectoria en el ámbito político y del comercio nuestra comuna de Ancud, llevando más de 46 años trabajando en el rubro de la carnicería.

Actualmente en el rubro social participa de comités de pavimentación y también del comité de agua predial de Tehuaco y Taiguen.



La **Secretaría Municipal** somete a votación la propuesta de reconocimiento:

El H. Concejo Municipal, en atención a lo dispuesto en los artículos 17 y siguientes del Reglamento Municipal N° 22 sobre concesión de honores de Honores y Distinciones Ilustre Municipalidad de Ancud, aprobó entregar el 20 de agosto del año 2023 el reconocimiento de vecinos destacados de la comuna de Ancud, por su trayectoria, a don Francisco Gustavo Cárdenas Ampuero.

El **concejala Muñoz** continúa dando a conocer a doña Rosa Angélica Bahamonde Andrade como su segunda propuesta de reconocimiento de vecino destacado, haciendo la siguiente reseña:

Nace un 24 de abril de 1966, en la comuna de ANCUD, hija de José Belisario Bahamonde Bahamonde y Coralía Andrade Agüero, reconocidos comerciantes del Mercado antiguo.

Su vida familiar trasciende de generación a generación de un linaje de Comerciantes, sus primeros inicios como comerciante se desarrollaron en el mercado antiguo donde tenía artesanía, quesería y marisquería, su vida sufrió un cambio rotundo cuando luego de la marea roja que afectó su principal foco de ventas, fue entonces que como un ave Fénix que renace desde sus cenizas , se reinventó y comenzó a dar sus primeros pasos en el rubro gastronómico, de la mano del restaurante “El Sacho” en el cual trabajó, aprendió y adquirió la experiencia suficiente para poner su propio restaurante “LA CORITA” llamada así en honor a su madre.

Años más tarde logró adquirir las dependencias del restaurante que la vio nacer donde ha forjado su nombre, el cual hoy es conocido y reconocido nivel nacional e Internacional como “LA CORITA DE ANCUD”.

Su inmenso amor a nuestra comuna, la llevan a ser una figura de esfuerzo, trabajadora y de constancia, siempre presente, solidaria y dispuesta a ayudar a la comunidad, sus calles que la han visto nacer y crecer la respaldan, emblemáticas calle dieciocho y Prat , siendo la primera mujer ancuditana en dar trabajo, no solo a su gente, también abrió las puertas al cambio, dando la posibilidad a los extranjeros en sus inicio a haitianos, colombianos, peruanos, cubanos, dominicanos y actualmente venezolanos.

Sin duda Una Gran ANCUDITANA que ama su ISLA, su HISTORIA y su Gente

La **Secretaría Municipal** somete a votación la propuesta de reconocimiento:

El H. Concejo Municipal, en atención a lo dispuesto en los artículos 17 y siguientes del Reglamento Municipal N° 22 sobre concesión de honores de Honores y Distinciones Ilustre Municipalidad de Ancud, aprobó entregar el 20 de agosto del año 2023 el reconocimiento de vecinos destacados de la comuna de Ancud, por su trayectoria, a doña Rosa Angélica Bahamonde Andrade.

La **concejala Ruth Caicheo** da a conocer su propuesta de vecinos destacados para el año 2023, comenzando con doña María Irene Mendoza Mercado, dando a conocer la siguiente reseña:

María Irene Mendoza Mercado, nacida el 15 de abril de 1972 en la Comuna de Ancud. 51 años.

Hija de Hilda Mercado y José Mendoza, la penúltima de 07 hermanos: José Antonio, Mercedes, Yenny, Raúl, Luisa, Irene y Enrique.



Su infancia y adolescencia las vivió en su querido Barrio de Pudeto Bajo, donde junto a sus amigas y amigos disfrutaba de las pichangas en la arena a un costado de su casa, acudía frecuentemente a buscar nalcas, murras para aportar en la economía familiar como mucho de sus cercanos, le gustaba ir a la playa al otro lado del Puente de Pudeto, siempre al lado de su familia quienes Vivian de la pesca y de la extracción del Pelillo ya que su padre y hermanos mayores se dedicaron por años a este oficio. De forma humilde pero siempre se destacaron los valores que sus padres siempre les entregaron, siempre acogedores y muy solidarios en su Hogar.

Esta gran Mujer destacada tiene la dicha de ser madre de Tres hijos Carlos de 28 años, quien actualmente es Carabinero. Yamilet de 21 años y Yeison de 18 años Egresado de la Carrera de Electromecánica del Liceo Polivalente de Ancud.

Por circunstancia de la vida debió trasladarse y dejar su querido barrio para vivir en su vivienda definitiva en el sector de Vista hermosa donde comenzó a forjar una hermosa historia de vida junto a sus Hijos, pero la vida le tenía preparado otros desafíos y que tenía relación con la crianza de sobrinas y sobrinos a quienes desde muy pequeños ella los acogió en su Hogar y les entrego los cuidados maternos, ya que aunque No los haya traído al mundo ella siempre fue su madre y fue quien los guio y les dio a todos educación, sus hijos que llegaron a formar parte de su familia son los siguientes: Las dos primeras Hilda y Marcela pierden a su madre por fallecimiento y su padre debía trabajar en muchas ocasiones fuera de Ancud, Camilo, Antonio e Isabel, a quienes no solo le entrego amor sino que también pudo entregarles valores, consejos y apoyarlos en sus estudios de forma responsable y abnegada, todos ellos terminaron orgullosamente su cuarto medio como ella misma lo señala ya que ella solo alcanzo terminar su enseñanza básica, un gran logro ya que no todos los adolescentes tiene la posibilidad de llegar a la Universidad debido a que no todos tienen los recursos económicos para hacerlo aunque muchas Madres como ella le gustaría que ellos hubiesen tenidos esta oportunidad ya que es la única manera de poder tener una mejor calidad de vida.

También es digno de destacar que así como lo señalan sus nuevos hijos su casa se convirtió en el Hogar de Cristo ya que ella nunca tenía un No como respuesta siempre acogía a su familia y a quien necesitará de su ayuda. Es importante destacar que ella también cumple un doble rol primero como madres y segundo como abuela ya que también ha criados a sus nietos; Catalina, Leandro, Yonathan, Joaquín y Kevin, de manera de seguirles apoyándole y que puedan trabajar para sacar adelante a sus respectivas familias.

Gracias a su gran generosidad y empatía, ella pudo comprender que una familia es el pilar fundamental en el crecimientos y desarrollo de las niñas y niños, que la protección, el vínculo significativo es preponderante a la hora de potenciar las habilidades, autoestima y romper con los patrones de conducta y estigma que impone la sociedad a muchas familias de escasos recursos y con falta de oportunidades para acceder a la Educación superior. Su fortaleza y Generosidad les permitió a todos sus hijos a salir adelante a pesar de las dificultades y ser unas buenas personas.



Sin duda esta Mujer Ancuditana es un digno ejemplo para seguir.



La **Secretaría Municipal** somete a votación la propuesta de reconocimiento:
El H. Concejo Municipal, en atención a lo dispuesto en los artículos 17 y siguientes del Reglamento Municipal N° 22 sobre concesión de honores de Honores y Distinciones Ilustre Municipalidad de Ancud, aprobó entregar el 20 de agosto del año 2023 el reconocimiento de vecinos destacados de la comuna de Ancud, por su trayectoria, a doña María Irene Mendoza Mercado.

La **concejala Caicheo** continúa dando a conocer a doña Andrea Carolina Saldivia González como su segunda propuesta de reconocimiento de vecino destacado, haciendo la siguiente reseña:

Andrea Carolina Saldivia González, nació el 02 de abril de 1974 en Ancud, la primera de cuatro hijos del matrimonio de Nolberto Saldivia e Iris González.

Estudio en las Escuela Rurales del sector de Calle y Escuela Sol del Pacífico de Pilluco, luego realizó su Enseñanza media en el Liceo B-31 de Ancud.



Se casó en el año 1995 y es madre de 02 hijos, Joaquina de 28 años y Benjamín de 16 años.

La vida le puso en la difícil situación de ser madre de una hija con necesidades especiales, lo que la impulsó a sacar la voz en una primera lucha, para impulsar demandas para crear políticas públicas en el área de educación para lograr dar a Joaquina la oportunidad de integrarse a realizar sus estudios en centros de Educación convencionales donde por esos tiempos no se contaba con Programas de Integración como en la actualidad. Siempre demostrando ser una madre esforzada responsable y perseverante en buscar el bienestar de sus hijas y propiciar espacios de crecimiento y desarrollo personal inclusivos.

En adelante ha sido parte del Proyecto Comunitario y Familiar al Norte del Sur que se encuentra ubicado en el sector Rural de Guabun, donde se destaca la cocina tradicional y que pone en valor nuestro Patrimonio agrícola y gastronómico. Así como también creando conciencia en la nuevas generaciones de la importancia del resguardo de la Semilla, la soberanía alimentaria, los huertos con abono orgánico, el trabajo colaborativo y Comunitario, su familia y el arduo trabajo que realiza en su territorio les ha permitido obtener la certificación SIPAM sello distintivo que indica que el producto o servicio cumple con un conjunto de normas que busca la protección y valorización con identidad cultural de origen campesino en el Archipiélago de Chiloé.

A partir del emprendimiento familiar ha logrado recibir reconocimientos como Mujer Agro-Innovadora de la Región de los Lagos debido a la crianza de Ovejas Negras, productora de agro alimentos, que son cultivados y cosechados desde su tierra que protege y cuida utilizando técnicas ancestrales que le permitan deleitar a quienes los visitan.

Es muy importante destacar que esta Mujer luchadora ha sido parte de muchas luchas sociales por la defensa del Territorio y relacionados con el cuidado del Medio Ambiente dentro de la que podemos señalar "Defendamos Mar Brava", organización que rechazó la instalación e imposición de un Parque Eólico y que amenazaba con destruir el ecosistema existente, humedales, flora y fauna que cohabita su entorno y de su Comunidad, impactando en la calidad de vida de los habitantes de este territorio Ancestral. Siempre con convicción y perseverancia ha luchado por la preservación de su entorno en armonía con la Naturaleza y la madre tierra.

La **Secretaría Municipal** somete a votación la propuesta de reconocimiento:

El H. Concejo Municipal, en atención a lo dispuesto en los artículos 17 y siguientes del Reglamento Municipal N° 22 sobre concesión de honores de Honores y Distinciones Ilustre Municipalidad de Ancud, aprobó entregar el 20 de agosto del año 2023 el reconocimiento de vecinos destacados de la comuna de Ancud, por su trayectoria, a doña Andrea Carolina Saldivia González.

El **concejal Mandiola** solicita que en la ceremonia que se realice en el Aniversario de Ancud, pueda un concejal hablar en nombre del Concejo Municipal.

El **señor Alcalde** indica que no hay ningún inconveniente con acoger esa solicitud.

La **concejala Ruth Caicheo** consulta si en esta ocasión los vecinos destacados podrán asistir con familiares y se les informe con cuantos familiares podrán asistir.

El **señor Alcalde** indica que podrían asistir con 5 familiares cada uno, por la capacidad del teatro.



El **concejal Andrés Ibáñez** consulta si esto se va a transmitir. Pide que el discurso del señor Alcalde sea mas breve en dicha instancia y si podrán conocer los premios que se entregarán a los vecinos que sean reconocidos. Reitera la necesidad de acotar las intervenciones en esta ceremonia para que no se haga tan extensa

La **concejala Ruth Caicheo** recomienda que, en este mes, los vecinos destacados puedan aparecer en el fondo de pantalla de las transmisiones de las sesiones de concejo.

El **señor Alcalde** que la ceremonia será el domingo 20 de agosto a las 12:00 horas y el izamiento de a bandera será ese mismo día a las 09:00 horas.

La **concejala Caicheo** consulta si se verá un coctel para ese día para que puedan avisarle a los vecinos destacados.

El **señor Alcalde** indica que efectivamente está considerado.

El **concejal Ibáñez** pide que se incentive a la comunidad a izar la bandera de Ancud el 20 de agosto.

La **concejala Caicheo** da como idea también, que durante los días que quedan, se difunda que se hará un reconocimiento a estos vecinos de nuestra comuna.

Con lo cual, agotados los temas de la tabla, el señor Alcalde agradece la presencia de los concejales y pone término de la sesión a las 18:16 horas.

La presente acta, se ha confeccionado teniendo presente los contenidos mínimos previstos en el artículo 84 de la Ley N° 18.695 y lo dispuesto por la Contraloría General de la República en su jurisprudencia administrativa. La sesión de que da cuenta esta acta se transmitió en línea y se ubica su grabación en la siguiente URL:
<https://www.youtube.com/watch?v=kGS9gGxwfU&t=1426s>



LEYLA AGUAYO VALENZUELA
SECRETARIA MUNICIPAL

LAV/lav